

# Lettre aux Apis n°34



Août 2022

BLOG du Syndicat : <https://apisapb.jimdofree.com>

Page Facebook de l'AEDAE : <https://www.facebook.com/rucherpedagogiqueaedeae/>

Les apis du Bitcherland et d'ailleurs...

La saison apicole arrive à son terme, nous sommes dans la dernière ligne droite, la fameuse séquence d'hivernage qui doit déjà, pour la grande majorité d'entre nous, être bien avancée. L'année a été globalement contrastée sur notre secteur avec une constante sur le plan climatique qui a induit un certain nombre de conséquence pour nos avettes à commencer par le manque de sources nectarifères et pollinifères très tôt au mois de juin juillet. Ces effets combinés à ceux produits par 2021 risquent forts d'impacter nos colonies.

Toujours est-il nous avons mis en place nos traitements, vérifié l'état de nos ruches, stimulé le cas échéant la reine avec un nourrissage dilué et dans certains secteurs du Bitcherland nourri auparavant pour éviter la disette. Vous aurez observé que certaines ruches n'ont plus rien à se mettre sous la dent en termes de miel, voire de pollen ce qui présage d'un risque de forte mortalité cet hiver. On a pu observer des comportements de pillage dans nos ruchers nous obligeant à mettre en place des mesures préventives comme la réduction des entrées, le nourrissage donné tard le soir.

Toutes ces données sont bien sûr à consigner dans nos cahiers d'élevage pour la traçabilité des différentes manipulations – traitements et nourrissements divers. Il faut également penser à noter les dates de mise en œuvre ainsi que les numéros de lots pour qu'on puisse revenir sur l'historique en cas de problèmes. Cette situation s'est présentée à nous cet hiver avec une forte mortalité dans un rucher et la démarche engagée par votre syndicat en direction du GDSA pour comprendre ce qui s'est passé s'est soldé par un rappel à la règle sur la traçabilité de nos interventions. Enfin vous êtes responsable des produits que vous mettez en vente sur le plan sanitaire et en cas de soucis il faut pouvoir revenir sur l'ensemble des opérations pratiquées.

Enfin l'hivernage est également synonyme de mise en protection de nos ruches avec des ouvertures réduite, un isolant sur le couvre cadre, une protection contre les vents dominants, une aération des ruches pour éviter condensation et concentration de gaz carbonique, une taille des branches trop basses qui viendraient déranger nos avettes,...

## Le sanitaire : Les médicaments, le frelon asiatique

L'opération du lundi le 6 juin au grenier du moulin d'Eschviller pour une petite séquence d'information sur le varroa, les pertes hivernales au Bitcherland, le frelon asiatique, et le cahier d'élevage a rencontré un franc succès. Le TSA Gaston Steiner a récupéré en début de matinée tous les cahiers pour les viser. 30 apiculteurs sur les 59 qui avaient commandés des médicaments se sont proposés de jouer le jeu.

Les médicaments restants ont été distribués lors de la remise du nourrissage et des verres. Le président Nicolas Martin s'est prêté de bonne grâce aux questions des apiculteurs.

Les documents projetés ce jour ont été transmis à chaque membre.

Le frelon asiatique fait l'objet d'une observation à travers les ruchers écoles volontaires de la Moselle et il s'avère qu'il est bien présent sur les secteurs de Plappeville, Cappel...toutes ces données restant à être précisées par le GDSA. Une réunion en septembre fera le point sur le sujet et vous en saurez plus à ce moment-là.

## Nouveau lieu de stockage des consommables



Un local de stockage nous a été proposé par la ville de Bitche. Il se trouve près du fort Saint Sébastien et du terrain de football. Il s'agit de l'ancien abattoir de la ville situé au croisement de la rue Saint Sébastien et de la rue de l'abattoir.

Nous avons distribué les commandes en 2 fois : mercredi 3 août et le 12 août. Il reste 3 collègues qui n'ont toujours pas récupéré leur matériel. Ils peuvent me contacter par téléphone pour convenir d'un rdv.

Nous remercions la ville de Bitche avec laquelle nous passerons une convention pour l'utilisation de ce local.

Le syndicat devant être un outil de formation, d'information et de soutien entre les adhérents nous avons acquis depuis quelques temps un matériel destiné à améliorer la qualité de nos produits et à soutenir nos adhérents débutants.

Liste du matériel disponible : (photos disponibles sur le blog)

- Une chaudière cire pour faire fondre vos cires et nettoyer vos cadres (mis à disposition d'une bouteille de gaz- pour ceux qui l'utiliseraient nous demandons de contribuer financièrement à son remplacement lorsqu'elle sera vide/une cagnotte sera mise à disposition à cet effet) : disponible chez André Bahl

Président : Roby WALTHER  
Secrétaire : Audrey SIMON  
Trésorier : Gérard WURTZ

5 rue de l'aubépine 57230 BITCHE  
4 rue de la gare 57410 PETIT REDERCHING  
3 rue Burgasse 57230 SCHORBACH

Tél : 06 89 93 83 53 [robertwalther52@gmail.com](mailto:robertwalther52@gmail.com)  
Tél : 06 61 72 00 74 [audreysimon27@hotmail.com](mailto:audreysimon27@hotmail.com)  
Tél : 06 06 85 78 55 [wurtz.gerard@gmail.com](mailto:wurtz.gerard@gmail.com)

- Un set d'extraction composé d'un extracteur manuel, d'un bac et d'une fourchette à désoperculer, d'un maturateur, d'un tamis double disponible chez moi à Bitche
- Un atelier complet de gaufrage de cires avec un gaufrier de 42x41 cm utilisable en groupe au rucher du moulin d'Eschviller.

## Le rucher du moulin d'Eschviller

La formation initiale 2022 s'est clôturée le samedi 6 août sur un « Apidéfi », un genre de fort Boyard apicole où les stagiaires ont pu vérifier leurs connaissances théoriques et surtout pratiques à travers différents ateliers animés par les formateurs : l'hivernage de la ruche, les questions réglementaires de la conduite des ruches, la connaissance des produits de la ruche, la capacité à conduire ses ruches et à anticiper les opérations dans une année apicole, enfin la connaissance de l'insecte.

Tous les stagiaires ont passé brillamment ces épreuves et se sont vus remettre un diplôme de premier niveau par le président de la CCPB, M. David Suck. Nous avons pu à cette occasion faire un retour sur image du travail de l'association du rucher du moulin depuis sa création en 2009. A titre indicatif quelques chiffres : 250 stagiaires formés depuis 13 ans, 30% d'entre eux étant des apicultrices, 10% de jeunes adolescents et il faut savoir que cette courbe est en train de s'accroître vers une féminisation de la vocation. Nous accueillons bon an mal an plus de 2000 scolaires sur le site pour les sensibiliser à l'environnement et à la fragilité de l'ensemble. 25 ambassadeurs – guides animent cet ensemble et la formation est encadrée par 7 formatrices et formateurs. Des renforts nous sont arrivés au grand bonheur des organisateurs. Enfin une nouvelle formation pour 2023 doit démarrer en décembre et proposer 40 heures de formation pratique et 20 heures de formation théorique dispensé en majeure partie sous forme de visioconférence.



Le président de la CCPB a remercié l'ensemble des bénévoles pour leur investissement et a évoqué l'avenir du site, le bâtiment principal qui est en pleine mutation ainsi que les projets en gestation autour de l'agrandissement du rucher et la création d'un pôle arboricole.

Lien vers la nouvelle formation

[http://webquest.fr/?m=115318\\_bulletin-d-inscription-au-cours-d-initiation-a-l-apiculture-au-rucher-ecole-du-moulin-d-eschviller-2023](http://webquest.fr/?m=115318_bulletin-d-inscription-au-cours-d-initiation-a-l-apiculture-au-rucher-ecole-du-moulin-d-eschviller-2023)

La vente de miel par les apiculteurs de l'association et des différents syndicats

Cette opération rencontrant un engouement tout à fait relatif je vous proposerai rapidement un sondage pour savoir à quels tarifs il faut mettre les différents miels pour espérer rencontrer plus de succès dans cette opération. Je les soumettrai à la responsable du site qui pourra les transmettre à la CCPB pour une solution plus attractive.

Bonne lecture  
Roby Walther